

La teología católica argentina en democracia y la democracia en la teología católica argentina: temáticas persistentes, ausencias y desafíos

DR. JUAN BAUTISTA DUHAU. DR. EN TEOLOGÍA, DOCENTE EN EL CEFYT

La democracia, como tema, se encuentra ubicada en la reflexión práctica tanto en el ámbito de la ética como en la política. Es un concepto que arroja luz sobre los conocimientos prácticos destinados a guiar de manera racional las acciones.

La teología aborda el concepto «democracia» dentro de la ética o moral social, en los discursos eclesiales se reflexiona claramente dentro del amplio campo de la doctrina social de la Iglesia. Al tratarse de un tema «práctico» emerge cuando la realidad misma lo demanda. Por lo tanto, no es sorprendente que la cuestión haya ganado visibilidad en momentos cruciales cuando se requería una mayor claridad para la toma de decisiones en nuestro país.

La reflexión sobre el concepto de democracia surge principalmente en momentos críticos de gobernabilidad en el país, abarcando una amplia gama de convocatorias a colaborar en el entramado cívico-político, donde los actores eclesiales convocados necesitan contar con opiniones fundadas para aportar en la discusión pública.

En consecuencia, no es sorprendente que la visibilidad del concepto de democracia desde el campo religioso y teológico se manifieste en medio de

movilizaciones civiles y políticas, siendo sus principales voceros aquellos que son actores en dichos diálogos. Hasta el momento, los obispos y los miembros de la comunidad eclesial que participan en conversaciones con los obispos han representado especialmente a la Iglesia en estos espacios de diálogo.

Por lo tanto, resulta difícil encontrar un desarrollo temático sistematizado en el tiempo sobre el concepto de democracia, al contrario de lo que sucede en otras áreas del quehacer teológico. Esto se debe a que el tema es reflexionado principalmente de manera coyuntural. En cambio, al realizar una lectura metódica de las fuentes, se percibe una unidad entre la reflexión teológica sobre temáticas sociopolíticas y la necesidad de iluminar caminos prácticos para la sociedad argentina a través del magisterio.

En esta breve colaboración, deseamos presentar algunos grupos de autores que, en el ámbito del discurso teológico, han reflexionado sobre los valores democráticos a partir del año 1983.

Uno de los antecedentes que deseamos resaltar es el trabajo de las comisiones de Teología y Pastoral Social de

La teología católica argentina en democracia

la Conferencia Episcopal Argentina, que en el año 1979 comienzan a reflexionar sobre la organización democrática del país como el camino mejor para la Argentina. Este trabajo será volcado en el Documento *Iglesia y Comunidad Nacional* (1981), el núcleo básico de productores textuales del documento fue: Carmelo Giaquinta, Estanislao Karlic, Lucio Gera, Nelson Dellaferrera, Ma. María Cándida Cymbalira y el laico Ignacio Palacios Videla.

Carmelo Giaquinta será uno de los teólogos que repetidamente reflexionará sobre el valor de la democracia, con una mirada lúcida y crítica que le permite señalar las sospechas y la ignorancia que existen en el tejido social sobre la democracia.

Ya en la etapa democrática uno de los núcleos de trabajo sobre el tema será el llamado grupo Farrell, que se conforma en la Universidad Católica Argentina como Grupo Interdisciplinar de Investigación sobre Doctrina Social de la Iglesia «Mons. Gerardo Farrell». Así nucleados en torno a la figura de Gerardo Farrell, sus miembros trabajan desde hace 30 años en la reflexión social sobre los graves problemas que afectan a la región. Farrell desempeña el rol de secretario de la Comisión episcopal de Pastoral Social en dos oportunidades, desde 1982 hasta 1984 y desde 1987 hasta 1993.

El Grupo Farrell se caracterizará por una visión y un trabajo interdisciplinar en múltiples dimensiones: teología, política, economía, historia del pensamiento, educación, comunicación y

cultura, desarrollo social. Su trabajo se ha volcado en libros, publicaciones en revistas y asesoramientos a diferentes instituciones y grupos con el espíritu de aportar reflexión, debate y propuestas en pos de una sociedad más justa. Este grupo ha contado entre sus integrantes a Juan Carlos Scannonne (desde 1987), Daniel García Delgado (1987), Jorge Seibold (1987), Sergio De Piero (1999), Eloy Mealla (1999), Ana Cambours de Donini (2003), Luis Di Pietro (2006), Susana Nuin Núñez (2010), Aníbal Torres (2013), Carlos Leyba (2017), Emilce Cuda (2018), Nerio Neirotti (2018).

De este grupo tiene gran notoriedad en el presente la figura de Emilce Cuda, al ser elegida como jefa de Oficina de la Comisión Pontificia para América Latina. Sus estudios analizaron la vinculación entre democracia y catolicismo en Estados Unidos, el concepto de democracia en el Magisterio Pontificio.

Al analizar el desarrollo de las reflexiones sobre democracia en el terreno del pensamiento social, podemos observar cómo se entremezclan rápidamente los ámbitos, y muchos de los actores de este grupo participan en otros espacios de reflexión, como se evidencia al revisar las publicaciones del *CIAS* (Centro de Investigación y Acción Social) y de la *Revista Criterio*.

Además, algunos de estos autores participan en la gran obra colectiva organizada por Juan Carlos Scannonne, Peter Hünnerman y Margit Erkolt como fruto del diálogo latinoamericano ale-

mán. La obra será titulada “América Latina y la doctrina social de la iglesia” (1991) y dos de sus tomos abordarán especialmente el tema de “Democracia - derechos humanos y orden político”.

Es relevante destacar la influencia significativa que el sacerdote y sociólogo jesuita Jean Yves Calvez tuvo en la reflexión sobre el significado cristiano de la democracia. Su vínculo, especialmente en el ámbito académico, con Argentina fue extenso y generoso, comenzando a fines de la década de 1950, cuando los jesuitas fundaron el Centro de Investigación y Acción Social (CIAS) en Buenos Aires en 1958. Su profundo interés en el Tercer Mundo, la doctrina social de la iglesia y su relación con el pensamiento crítico, América Latina y, en particular, con nuestro país, lo convirtieron en una figura esencial para el desarrollo del pensamiento local en el campo de las ciencias sociales.

Además de su contribución intelectual, su compromiso personal fue notable en momentos críticos de la historia. Por ejemplo, durante la crisis argentina tras la repentina desaparición del gobierno de la Alianza en 2002, Calvez fue elegido para presidir el Foro Social, una iniciativa que involucraba a empresarios, representantes de diversas confesiones religiosas, gestores culturales y líderes de organizaciones no gubernamentales. Su elección se debió a su compromiso y su intachable trayectoria.

La revista *Criterio* será otro polo de encuentro de quienes reflexionan sobre orden social y democracia. Uno de sus

principales referentes será el sacerdote diocesano Rafael Braun (1935-2017), quien tempranamente en 1984 realiza una ponencia titulada “Iglesia y Democracia” en un encuentro del Consejo Episcopal Latinoamericano. Allí señala que la Iglesia latinoamericana latina, no había pensado el tema de lo político y que en su enseñanza social ha desatendido el tratamiento de la moral sobre la política.

Un discípulo de Braun, el teólogo moralista Gustavo Irrazabal, desarrollará un trabajo sistemático de reflexión sobre moral sociopolítica. En su manual sobre pensamiento social presentará las raíces bíblicas de la democracia y mostrará como la Doctrina Social de Iglesia construye gradualmente una opción por las formas republicanas de gobierno y los mecanismos deliberativos de la democracia constitucional. Una de sus últimas publicaciones quiere dejar en evidencia como la relación Iglesia y democracia ha sido en la historia un «encuentro difícil». Además, sus aportes abordan la relación entre pensamiento social y economía de mercado, llegando por ejemplo a realizar un análisis de los procesos inflacionarios desde el pensamiento social. Sus trabajos plantean también una fundamentada crítica desde la DSI a los planteos sociales propuestos por la encíclica programática del Papa Francisco *Evangelii gaudium*.

Dentro del amplio contexto eclesial, se identifican otros enfoques en relación con las cuestiones sociales. En el caso de Argentina, existe una larga tradición de nacionalismo católico e inte-

La teología católica argentina en democracia

grista que mantiene una perspectiva jerárquica y aristocrática en lo que respecta al orden social, y este enfoque sigue siendo relevante en la actualidad. Asimismo, desde la corriente neo-tomista, se pueden hallar numerosas referencias a las cuestiones relacionadas con la dimensión moral de los individuos cristianos y su relación con la democracia. Es destacable que, al consultar el repositorio institucional de la Universidad Católica Argentina, se destaque al Mons. Derisi como el autor principal en las búsquedas relacionadas con «democracia» y «teología».

En resumen, hemos querido esbozar el desarrollo de la reflexión sobre el concepto de democracia en el contexto de la teología católica argentina destacando que ha sido abordada principalmente en el ámbito de la ética y la moral social, así como en el contexto de la doctrina social de la Iglesia. Esta reflexión se ha manifestado de manera más prominente en momentos de crisis política en Argentina, cuando los actores eclesiales se han visto llamados a participar en el debate público y han buscado proporcionar orientación ética.

A lo largo de las décadas, se han identificado diversos grupos de autores y figuras de relevancia que han contribuido al análisis de la democracia desde una perspectiva teológica y social. Entre estos, se incluyen las comisiones de Teología y Pastoral Social de la Conferencia Episcopal Argentina, el Grupo Farrell de la Universidad Católica Argentina, así como personalidades destacadas como Carmelo Giaquinta, Emilce

Cuda, Rafael Braun, Gustavo Irrazabal y el sacerdote y sociólogo jesuita Jean Yves Calvez.

La influencia de estos pensadores y su compromiso en momentos cruciales de la historia argentina, así como en el contexto contemporáneo, indican hitos de relevancia en el desarrollo del pensamiento local en el ámbito de las ciencias sociales y la teología. A pesar de que la reflexión en torno a la democracia ha sido predominantemente coyuntural y carece de una sistematización temporal, su significado y relevancia se han ido volviendo cada vez más evidentes en el contexto de la Iglesia y la sociedad argentina. De esta manera, se pone de manifiesto la complejidad y diversidad de enfoques presentes en el vasto ámbito eclesial argentino en relación con las temáticas sociales y la democracia.-

Referencias bibliográficas

- CUDA DUNBAR, Emilce. 2008. "Catolicismo y democracia en los Estados Unidos". *Teología* 96, 433-452.
- CUDA DUNBAR, Emilce. 2018. "Democracia: ¿Estado crítico o cíclico?" *Ius fugit: Revista interdisciplinaria de estudios histórico-jurídicos* 21, 11-31.
- GIAQUINTA, Carmelo. 2004. "La situación de la Patria y la respuesta de la Pastoral Social". En Fernández, Manuel y Galli, Carlos (eds). *La nación que queremos. Propuestas para la reconstrucción*. Buenos Aires: San Pablo.
- IRRAZABAL, Gustavo. 2022. *Iglesia y democracia. Historia de un encuentro difícil*. Córdoba: Editorial Pieco.
- IRRAZABAL, Gustavo. 2014. "Evangelii Gaudium y la Doctrina Social de la Iglesia". *Teología* 114, 131-144.
- Specchia, Nelson Gustavo. 2009. In Memoriam Jean-Yves Calvez. *Studia Politicae*, 17.